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新华社北京新华社北京 88 月月 2323 日电日电 国家档案局国家档案局 2323 日日
在 其 官 网 发 布 了在 其 官 网 发 布 了 《《伟 大 胜 利伟 大 胜 利 —— 中 国 受 降 档中 国 受 降 档
案案》》 专题第九集专题第九集：：国民党政府阻止解放区抗日国民党政府阻止解放区抗日
军队受降军队受降。。

根据第九集说明根据第九集说明，，自日本发动全面侵华战争自日本发动全面侵华战争
以来以来，，抵抗和消灭抵抗和消灭、、消耗日军的消耗日军的，，不仅有在正面不仅有在正面
战场作战的国民党军队战场作战的国民党军队，，也有在中国共产党领导也有在中国共产党领导
下坚持在敌后抗战的武装下坚持在敌后抗战的武装。。日本投降后日本投降后，，中国共中国共
产党领导的八路军产党领导的八路军、、新四军和华南各抗日游击队新四军和华南各抗日游击队
理应接受日军投降并派代表参加受降事宜理应接受日军投降并派代表参加受降事宜。。但国但国
民党政府为抢夺和独霸抗战果实民党政府为抢夺和独霸抗战果实，，阻止敌后抗日阻止敌后抗日
军队受降军队受降。。19451945 年年 88 月月 1010 日日，，蒋介石电令陆军总蒋介石电令陆军总
司令何应钦司令何应钦，，各战区各战区““应警告辖区以内敌军应警告辖区以内敌军，，不不
得向我已指定之军事长官外任何人投降缴械得向我已指定之军事长官外任何人投降缴械”。”。又又
电令第电令第 1818 集团军总司令朱德集团军总司令朱德、、副总司令彭德怀副总司令彭德怀：：

““所有该集团军所属部队所有该集团军所属部队，，应就原地驻防待命应就原地驻防待命。。其其
在各战区作战地境内之部队在各战区作战地境内之部队，，并应接受各该战区并应接受各该战区
司令长官之管辖司令长官之管辖”，“”，“各部队勿再擅自行动各部队勿再擅自行动”。”。88 月月
1313 日日，，朱德朱德、、彭德怀致电蒋介石彭德怀致电蒋介石，“，“坚决拒绝这坚决拒绝这
个命令个命令，，不但不公道不但不公道，，而且违背中华民族的民族而且违背中华民族的民族
利益利益，，仅仅有利于日本侵略者和背叛祖国的汉奸仅仅有利于日本侵略者和背叛祖国的汉奸
们们”。”。同日同日，，新华社发表评论新华社发表评论，，指出指出：：蒋介石垄断蒋介石垄断
接受日本投降的权利接受日本投降的权利，，旨在挑起内战旨在挑起内战。。中国解放中国解放
区抗日军队有权接受日本投降和军事管制日本区抗日军队有权接受日本投降和军事管制日本。。
88 月月 1515 日日，，朱德以说帖致苏朱德以说帖致苏、、美美、、英三国政府英三国政府，，
声明中国解放区声明中国解放区、、沦陷区一切抗日武装沦陷区一切抗日武装，，有权接有权接
受被我军所包围之日伪军队的投降受被我军所包围之日伪军队的投降；；有权派遣自有权派遣自
己的代表参加同盟国接受敌国的投降和处理敌国己的代表参加同盟国接受敌国的投降和处理敌国
投降后的工作投降后的工作。。88 月月 1616 日日，，朱德再次致电蒋介朱德再次致电蒋介
石石，，指出他要求我军指出他要求我军““就原地驻防待命就原地驻防待命””是完全是完全
错误的错误的，，并提出并提出““凡被解放区军队所包围的敌伪凡被解放区军队所包围的敌伪
军由解放区军队接受其投降军由解放区军队接受其投降，，你的军队则接受被你的军队则接受被
你的军队所包围的敌伪军的投降你的军队所包围的敌伪军的投降”。”。88 月月 2525 日日，，中中
共中央发表对目前时局的宣言共中央发表对目前时局的宣言，，要求国民党政府要求国民党政府
划定八路军划定八路军、、新四军及华南抗日纵队接受日本投新四军及华南抗日纵队接受日本投
降的地区降的地区，，并给予他们参加处置日本的一切工作并给予他们参加处置日本的一切工作
的权利的权利。。但这些合理的但这些合理的、、正当的要求正当的要求，，均遭到国均遭到国
民党政府的无理拒绝民党政府的无理拒绝。。

《《伟大胜利伟大胜利——中国受降档案中国受降档案》》第九集第九集

国 民 党 政 府 阻 止国 民 党 政 府 阻 止

解放区抗日军队受降解放区抗日军队受降

本版编辑 于 泳

西藏墨竹工卡县扎西岗乡扎西岗
村，村民江白正往儿子达瓦次仁的行李
箱里塞自家做的奶渣，满脸的不舍。再
过几天，达瓦次仁就得返回北京航空航
天大学上课了。达瓦次仁是江白家的第
二个大学生。10 年前，达瓦次仁还在上
小学那会儿，江白曾动过让他辍学回家
放羊的念头。

“过去，每学期都会有学生辍学，还
有学生上午上课，下午就回家放羊去
了。”扎西岗乡党委书记刘登贵还记得，
那时候，每到开学是最忙的，他得带着
老师挨家挨户去“劝学”。

发展靠人才，人才靠教育，而如何
改变当地“读书无用论”的观念成了摆
在南京援藏干部面前的一大难题。经过
大量的走访和调研，南京市第一批援藏

干部、时任墨竹工卡县县委书记的王文
生决定，先改善学校的软硬件设施，重
塑家长们对学校的信心。

1996 年 5 月 ， 南 京 市 投 入 援 藏 资
金 105 万 元 ， 改 扩 建 南 京 希 望 小 学 ，
使 其 占 地 面 积 扩 至 13967 平 方 米 。 墨
竹工卡县南京希望小学校长尼玛次仁
说，眼看着学校越变越好，升学率提
高，不少孩子考到内地西藏班，大学
毕业后靠知识致富，当地“读书不如
放羊”的观念也慢慢发生变化。“早就
不 用 ‘ 劝 学 ’ 了 ， 现 在 入 学 率
100%。”尼玛次仁说,随着农牧民送孩
子 上 学 的 积 极 性 不 断 提 升 ， 生 源 增
多 ， 以 前 的 希 望 小 学 “ 不 够 用 ” 了 。
2013 年，南京再次投入援藏资金 1000
万元，对希望小学进行改扩建。

和南京希望小学一样，从 1995 年
全国援藏正式开始，一大批中小学在援
藏力量的支持下如雨后春笋般在雪域高
原成长：由北京市援建的北京中学、江
苏省援建的拉萨江苏实验中学、浙江省
援建的浙江中学、辽宁省援建的在海拔
4800 多米上的安多县中学等。它们的
建立，彻底改变了农牧民子女“上学
难”问题。

基础建设是前提，师资力量的强弱
才是学校发展的关键。格桑曲珍是墨竹
工卡县一所小学的藏语文老师。2012
年，她们班毕业的 39人中，37人都回乡
镇做了老师。而她的母校——拉萨师范
高等专科学校，则是整个西藏惟一一所
师范类学校。西藏的小学教师 60%都是
从这儿毕业的。

拉萨师范高等专科学校校长、江苏
省第七批援藏干部黄晓曦介绍说，为培
养高素质的基层教师，学校采取“自身
走出去、专家请进来”的方式对师生进
行培训，并先后与南京大学、苏州大
学、南京师范大学等 20 余所江苏省高校
建立良好关系，加强与内地高校之间的
交流合作，引进先进教学理念。

除为全区培养基层教师人才外，拉萨
师专还肩负着培训全区小学教师、提高其
师资水平的任务。仅援藏期间，就为全区
函授学历教育教师 8800 余人，占全区小
学教师总数的 47%。

“我们培养的都是最基层、最一线
的老师，通过他们，希望能将知识的
种 子 撒 遍 西 藏 的 每 一 个 角 落 。” 黄 晓
曦说。

知识的种子如格桑花盛开知识的种子如格桑花盛开

□ 本报记者 夏先清

2014 年 7 月 10 日，95 岁高龄的中国
工程院原院士、兰州军区总医院专家组
原名誉组长葛宝丰逝世。他给医院党委
和亲人留下嘱托：去世后丧事一切从
简。不设灵堂，不举行追悼会和告别会
等仪式，不收花圈和挽联，尽速火化，将
骨灰撒在黄河中流，亲朋好友祭奠时，即
可河边相望。

自从 1947 年在兰州中央医院拿起
手术刀，1949 年成为人民军医，葛宝丰
的医者人生就深深扎根在大西北黄土地
上。他的双手不仅挽救了千千万万患者
的生命，而且为我国现代骨科医学发展
奠定了一块厚重的基石。

上世纪 50 年代初，他夜以继日开展
带血循环骨移植研究，挽救了朝鲜战场
上无数志愿军伤员生命。60 年代，他组
织脊髓损伤实验和临床研究，开创性地
得出了脊髓横断层神经纤维可以再生的
结论，在全国广泛应用于临床。70年代，
他带领课题组开展牛皮质骨中BMP（骨形
成蛋白）生化提取和载体研究，在国内外率
先将小牦牛骨中提取的异种BMP应用于
临床，解决了骨缺损这一世界性难题。

他在国内较早开展显微外科断肢再
植术研究，研制出了“V”形钉和梅花髓管
内 针 ，突 破 了 断 肢 再 植 的 技 术 瓶 颈 。
1965 年，由他指导的全国第二例断臂再
植手术获得成功；1988 年、1990 年，他指
导学生接活冷缺血 54 小时断掌和 59 小
时断指，创造了接活连体热缺血 36 小时
下肢再植的世界纪录，成为新中国成立
60 年来最重要的 60 项医学成果之一；
1997 年，他成功完成亚洲第一例 10 指断
指再植手术，轰动世界。

“医学研究是为了更好地给病人治
病。如果脱离了这个前提，研究成果再

多，也不是一名称职的医生。”这是葛宝
丰遵循的信条。甘南藏区曾是大骨节病
高发区，上世纪 80 年代，年过花甲的葛
宝丰带领医疗队深入高海拔藏区，经过
两年的病理学调研，总结出有效的防治
办法，使发病率下降到 1%以下。

解放军总医院曾调他进京，他都婉
言谢绝：“北京的大医院里医生很多，不
缺‘锦上添花’的人。西北缺医生，患者
需要我‘雪中送炭’，我要为这里纯朴的
人们多干些事。”

当选中国工程院院士后，南方一家
医院以豪华别墅和高薪聘请，他不为所
动：“我是西北人民的儿子，别的地方再
好也不想去。”

医乃仁术、无德不立，是这位百年良

医一生的精神信奉和道德操守。两年前采
访葛宝丰时，他说的一句话记者至今记忆
犹新：“作为医护人员，仅仅把病人当作亲
人是不够的，只有当作自己，才能真切感
受病人的痛苦，因为自己不会害自己。”

葛宝丰曾说，每当看到贫困患者将
一张张皱巴巴的钱数了又数交医药费的
情景，心里就有说不出的难受。他给身
边的医生们定下规则：用最廉价有效的
药品和技术，为患者解除病痛。1993
年，陇南农民王林斌患股骨头坏死，去过
的医院都说必须置换股骨头，不仅费用
高，而且手术后也不能再干体力活。听
说了葛宝丰的行医规则后，王林斌凑了
几千元钱来求治。葛老综合各方面因
素，对他实施了融合保守治疗。两年后，

王林斌托人给葛宝丰捎来一袋土豆。葛
宝丰破例收下了这份礼物，因为这袋土
豆传递出信息：王林斌能下地干活了！

葛宝丰喜欢用五言诗记下自己的人
生感悟。尽管救治患者成千上万，但他
仍然“每逢手术日，如履薄冰上，直至病
情稳，心中始得安。”他常对弟子们说，

“医生一刀子，要想到病人一辈子。”
作为中国骨科医学一代宗师，葛宝

丰生前念念不忘的，是“我国骨科医学水
平与世界先进水平差距还比较大。科学
不是一个人、一代人的事业，给青年人成
功的机会，让我们的事业后继有人，比什
么都重要。”

为此，葛宝丰不仅无私地传授知识
和经验，而且倾心为年轻人搭建成名成
家的舞台。1976 年，一位患者到兰州军
区总医院实施淋巴管静脉吻合手术。此
时，正值盛年的葛宝丰在国内率先开展
的淋巴管再生基础研究已到关键时刻，
而这个手术机会他已等了 15 年。手术
一旦成功，将填补国内淋巴管显微外科
技术的空白，学术价值不言而喻。当时
的青年医生刘兴炎说啥也没想到，葛宝
丰把这个“天赐良机”让给了自己。那一
年，葛宝丰 57岁，刘兴炎 27岁。

“他总是把最新的技术毫无保留地
教给我们，把成名的机会无私地让给我
们⋯⋯”说起件件往事，刘兴炎、文益民、
甄平这些也已功成名就的专家十分动情。

葛宝丰用毕生心血，为全国军地培
养专业人才 600 余名，其中 34 人成为医
院院长或骨科主任。他生前创立的科室
已发展成为具有创伤骨科、脊柱外科、关
节病外科、全军骨科研究所“三科一所”
的强大科研团队，成为全军博士后科研
工作站之一。

根 扎 在 黄 土 地 上
——追记中国工程院原院士、兰州军区总医院专家组原名誉组长葛宝丰

本报记者 李争平

葛宝丰院士在查阅资料。 （资料照片）

在传统体育大赛的团体项目上，参
赛队员往往性别、国籍相同，而在青奥会
的团体赛场上，你会发现这些限制统统
被打破了。同一个参赛队的队员性别、
国籍甚至洲际都不同。南京青奥会在 15
个大项的 17个小项中设置了混合混编团
体赛，包括田径、游泳、羽毛球、网球、马
术、射击、高尔夫等，颁奖时也只升奥运
会旗、奏唱青奥会歌。

在南京水上运动学校举行的赛艇接
力赛中，不同国家运动员进行混编，8 人
一组进行比赛。国际赛艇联合会在这项
比赛中不设奖牌，作为奖励，获胜者每人
获得 1盒饼干。经过两轮比赛，来自奥地
利、克罗地亚、乌克兰、古巴、德国等 5 个
国家的赛艇运动员组成的队伍最终赢得
了饼干。

柔道混合团体赛更是打破了洲际界
线，每队有 7 到 8 人，领奖台长达 14.4 米，
获得金银铜牌的 29名选手一起站上了领
奖台。国际奥委会名誉主席罗格也到场
观看比赛。

柔道全部 104 名选手中，除了退赛
及伤病选手外，其余 95 名选手组成了 13

支队伍，国际柔联根据个人赛排名将这
些选手平均分配组队，同一个国家的队
员必须分开。

如此新颖的比赛方式，不仅让运动

员们玩得高兴，也让观众们直言观赏性
很强。在淡化金牌观念的青奥会上，这
种混搭式的团体赛让体育回归了快乐的
本源，运动员也在合作中收获了友谊。

混编团体赛——

快乐运动 收获友谊
本报记者 薛海燕 金 晶

本报讯 记者石伟报道：97 小时，
48棒接力，5天 4夜奋力拼搏——8月 22
日下午 13 时许，14 名来自海峡两岸的
游泳健儿在福建平潭龙凤头海滩顺利登
陆，以接力形式首次完成了横渡台湾海
峡的壮举。

此次泳渡由两岸各派出 7 名游泳健
儿参加，于 18 日 12 时 40 分许从台湾新
竹南寮渔港出发，每人游 3 个小时后替
换，以接力形式挑战横渡台湾海峡。根
据洋流、潮汐变化，教练组还适时调整行
进策略，从两岸运动员中遴选出状态较
好的运动员，以每半小时为一棒，采用全
速前进的冲刺方式来克服恶劣海况。

两岸健儿成功接力横渡台湾海峡

本报北京 8 月 23 日讯 记者韩秉志报道：作为北京
惠民文化消费季的重要活动之一，100 万套北京惠民文
化消费礼包今天正式发放。从 9 月 1 日至 30 日，消费者
持大礼包的实体券或电子优惠券，可在国家大剧院、北京
人艺等 20 余家商户的 200 多个门店进行消费，并享受 5
折至 9折优惠。

北京市文资办副主任刘绍坚对记者介绍说，此次计
划发放的 100 万套大礼包中，包括实体券和电子券各 50
万套。大礼包套装内共有 6 张优惠券，分别为观影券、购
书券、学习券、免费观展券和两张观演券。无论是北京市
民还是外地人群，都可以通过线下、线上两种渠道免费申
领。

据悉，从 2013 年面世至今年 8 月 10 日，文惠卡申领
发放总计已达 120 余万张，交易额超过 1.7 亿元，交易笔
数达 18 万余笔，共为文惠卡持卡人节省文化消费支出超
过 2700万元。

100万套惠民文化消费礼包发放

参加柔道团体赛的队员们互相致意。 本报记者 陈莹莹摄参加柔道团体赛的队员们互相致意。 本报记者 陈莹莹摄

本报北京 8 月 23 日讯 今天，由中
国关心下一代工作委员会主办的紫熙公
益助学行动在北京举行。北京紫熙科技
发展有限公司向北京、河北两地的 9 所
中小学捐赠了 90台 3D打印机。

活动主办方表示，希望通过活动激
发学生对科技的浓厚兴趣，切实提高他
们的实践能力，将来为科技事业发展作
出贡献。 （张 罕）

3D 打 印 机 走 进 中 小 学 校 园

（上接第一版） 8 月 18 日晚上 10 点，跋涉 240 公里的
清水终于汇入白龟山水库。平顶山人第一次用上了丹
江口水库的水。

截至 8 月 22 日 8 时，应急调水通过南水北调中线
陶岔渠首枢纽累计过水量已达 661 万立方米，扣除渠
道沿程槽蓄水量，白龟山水库累计入库水量约 164 万
立方米。“8 月 22 日，白龟山水库的水位是 96.85 米，
水位下降的幅度已经减少为每天 1 厘米，这说明此次
跨流域应急调水已经开始发挥效益。随着丹江口水库
的清水加快注入白龟山水库，平顶山市城市供水水源
不足的问题将得到有效缓解。”平顶山市水利局副局
长王保贵说。

实施应急调水，保障水质是关键。22 日一大早，
5 位水文人已在输水渠道边忙碌起来。“我们在陶岔闸
下游 700 米和澎河节制闸上游 700 米都临时设立了水
文、水质监测断面，每天都对陶岔渠首引水和澎河收
水进行计量和水质监测。目前澎河节制闸的监测断面
水质能达到Ⅱ类水的标准。”水利部长江水利委员会
汉江水文局总工程师林云发介绍。

“丹江口水库的 2400 万立方米清水解了平顶山市
供水的‘燃眉之急’。但从长远提升抗旱能力的角度
看，我们还需改善城市的水源结构，加强多水源地之
间的科学联动，一旦出现重大旱情，可以迅速实施调
水工作。”王保贵说。和“开源”相比，旱情带来的
更大启示是“节流”。“我们仍将继续对用水大户采取
限水措施，大力推广使用中水，减少水库取水量。同
时 通 过 阶 梯 水 价 等 措 施 ， 引 导 百 姓 和 企 业 共 同 节
水。”王保贵说。

南水北调中线工程应急调水南水北调中线工程应急调水


